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6日，综艺节目《演员请就位》中陈
凯歌导演的视频作品《宝贝儿》冲上热
搜第一。

《宝贝儿》讲述了一个虚构的代孕
故事，引发热议。

综艺《演员请就位》的官方微博对《宝
贝儿》进行了介绍，称是陈凯歌导演的反
代孕题材作品，“一个新生命的诞生背后
却是三个人痛苦的纠葛！”“因为代孕，三
个人陷入到痛苦的深渊而不能自拔。”

最后提醒：“经济困顿也不能逾越道
德的底线，《宝贝儿》的背后其实是一首情
感破碎、有悖人伦的悲歌。情理不能大于
法治，反对代孕，以此为镜，警钟长鸣。”

但不少观众表示，看不出这部短片
是一部“反代孕题材”作品，剧中的故事
情节和价值观等受到网友热议。

针对该作品中的代孕行为，@人民
法院报 发文提醒：别以身试法！实施
代孕技术或可构成犯罪。

我国明确禁止代孕行为。根据中华
人民共和国卫生部《人类辅助生殖技术
管理办法》，医疗机构和医务人员不得实
施任何形式的代孕技术。实施代孕技术
的，由省、自治区、直辖市人民政府卫生
行政部门给予警告、3万元以下罚款，并
给予有关责任人行政处分；构成犯罪的，
依法追究刑事责任。

知名导演作品被点名“别以身试法”

随后，@人民法院报 发出一
个案例，回顾全国首例因代孕引
起的抚养关系纠纷案。

李琳（化名）和丈夫高俊（化
名）通过非法代孕生下异卵双胞
胎。然而，高俊去世后，孩子的
祖父母却将李琳告上法庭，要求
成为孩子的监护人。他们的理
由是，高俊是两个孩子的生父，
但代孕的卵子并非李琳的，这意
味着李琳与他们无亲生血缘关
系，且未形成法律规定的拟制血
亲关系。

一审法院判决孩子由祖父
母监护；上海市第一中级人民
法院二审驳回了祖父母担任孩
子监护人并进行抚养的诉讼请
求，改判监护权归属抚养母亲
李琳。

本案合议庭审判长兼主审
法官侯卫清表示，该案判决考量
监护权归属儿童利益为大。

“无论对非法代孕行为如何
否定与谴责，代孕所生子女当属
无辜，其合法权益理应得到法律
保护。因此，不管是婚生子女还
是非婚生子女，是自然生育子女
抑或是以人工生殖方式包括代
孕方式所生子女，均应给予一体
同等保护。根据儿童最大利益
原则，从双方的监护能力、孩子
对生活环境及情感的需求、家庭
结构完整性对孩子的影响等各
方面考虑，监护权归李琳更有利
于孩子的健康成长。据此认定，
双胞胎的监护权应归于李琳。”

该案还写入 2017 年最高人
民法院工作报告。报告指出：

“上海法院审结全国首例代孕引
发的监护权纠纷案，以‘儿童利
益最大化’原则明确监护权归
属。”

据中国青年报、人民法院
报、南方都市报

全国首例因代孕引起的
抚养关系纠纷案

上周末，在辽宁省攀岩锦标赛
中，来自沈阳的选手刘丰硕在三项比
赛中一举拿下了 2 金 1 银的好成绩。
而比起奖牌，更可贵的是这个15岁的
少年对于攀岩运动纯粹的热爱，并小
小年纪就给自己立下了目标，希望将
来可以进入到国家队，参加奥运会的
比赛。

不满意自己表现
目标看向成人

岩壁上的刘丰硕，一次次轻松、
准确地完成转体、跳跃、引体等动作，
希望得到比赛场内众多选手的关
注。本届省锦标赛，他参加的是少年
组的比赛，虽然获得了2金1银，但是
对于自己的表现并不满意。“抱石赛
我自己失误了，感觉还是比赛参加得
少，自己的心态有问题。”刘丰硕告诉
记者，他现在看齐的目标都是成年
人，因为想让自己的水平提高得更
快，其实更想去成人组证明自己。那
样能拼出更好的成绩，而这次参加少
年组的比赛，他因为有了思想包袱，
反而失误了。

刘丰硕和攀岩的初次接触是在
沈阳一家游乐场里，刚开始玩他就一
下爱上了这个项目。因为从小就喜
欢玩公园里的健身器材，他可以抓着
云梯，“吊着走”多个来回。也正是这
样积累下的好身体，让他刚开始接触
攀岩，就有了比同龄人更好的感觉。
玩了几次后，刘丰硕在岩壁上的天
赋，也吸引了岩友的关注，一位岩友
告诉他，要是想训练，可以去沈阳专
门训练的地方。就这样，2018年的秋
天，刘丰硕跟着家长来到了极攀岩，
开始了他的攀岩之路。

“这个孩子虽然个子不高，但用
我们内业的话说，他的‘岩感’非常
好，身体协调性、平衡啊，而且他观察
比较细致，逻辑思维也很好。”回忆起
刘丰硕刚刚训练时的情形，他的入行
领路人于启东说道。

自己坐公交车去训练
往返需要4小时

从13岁开始，刘丰硕就自己坐公
交从苏家屯到市里训练，单程就要用

将近2个小时的时间，一天往返要将
近4个小时。但是只要能去攀岩，这
对于刘丰硕来说一点都不打怵。刘
丰硕告诉记者，因为长时间地坐公
交，他还掌握了一项神奇的技能，就
是上车就能睡觉，快到站的时候还能
醒过来。

对于刘丰硕这种执着的精神，于
启东也很佩服，“他家真的很远，以前
放学之后，来到岩馆都已经五点钟
了。就为了多练一会儿，我们给他送
到324路公交车站，坐末班车回家。”

生活中的刘丰硕，虽然有一些腼
腆、害羞，但是他的内心却阳光、坚
韧。他对于物质的要求很简单，为了

赶路训练，有时候就在路上买点东西
吃一口。现在他每周都要进行四次
训练，每次的训练三四个小时。遇到
多次挑战都没能成功的线路，刘丰硕
会思考很长时间，一次次的失败也不
会让他放弃。刘丰硕告诉记者，在岩
馆里大家都很照顾他。岩馆每次请
来了外地的攀岩教练，他都会特别珍
惜学习的机会。

这次比赛也让刘丰硕积累了经
验，赛后一边收拾着自己的装备，一
边总结着比赛。在这个攀岩少年的
心中，早已给自己立下了长远的目
标。“我太喜欢攀岩这项运动了，我想
进入国家队，我想参加奥运会。”

15岁攀岩少年省赛夺2金1银 立志参加奥运会

上周末，由辽宁省体育事业发展
中心、辽宁省体育总会主办的“大国”
杯2020年辽宁省攀岩锦标赛在沈阳
市极攀岩馆举行。比赛设有难度赛、
速度赛和攀石赛三个比赛项目，包括
成人组、高校组、青年组和少年组 4
个组别，共有来自沈阳、大连、鞍山等
地的近百名选手参赛。

随着2020年东京奥运会攀岩项
目首次入奥，以及2024年巴黎奥运会
原则性同意增设攀岩等4个项目，攀
岩热潮已在不知不觉间兴起。在明
年的陕西全运会上，攀岩将首次成为
全运会正式比赛项目。目前，我省也
更加关注攀岩运动的发展，举办省级
赛事，为了明年的陕西全运会练兵。

本次比赛的裁判长张扬，是沈阳
最早一批参与攀岩运动的人。张扬
介绍说：“攀岩是一项结合体力、技

巧、头脑的运动项目，对于青少年有
很多好处。”国际奥委会将竞技攀岩
纳入东京奥运正式比赛项目，其中一
个原因就是攀岩运动深受青少年的
喜爱，既时尚又积极向上，同时，观赏
性十足。无论是紧张刺激的速度赛，
悬念迭起的攀石赛，还是挑战更高的
难度赛，虽然风格各异，但都扣人心
弦，将运动员的形体之美、力量之美
和技巧之美展现无余。

获得本次难度赛成人组冠军的邱
红树今年已经38岁，他也是国际赛事
的定线员，曾为多项大赛设计路线。
在他看来，攀岩这项运动要想发展得
好，选手必须要体验多个场地。而对
于辽宁目前专业攀岩馆还比较少的情
况，就要“走出去”，只有换着攀爬更多
地岩壁，才能有更好的提高。

辽沈晚报记者 王冠楠 文并摄

刘丰硕希望将来可以进入国家队，能够参加奥运会的比赛。

刘丰硕在攀岩赛比赛中。
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攀岩进入全运会将推动我省攀岩热


